

Le Shintoïsme



Écrit par : Anardil



Voici un article qui vous permettra de découvrir une religion Japonaise qui compte aujourd'hui à peu près cent millions de pratiquants.

Qu'est ce que le Shintoïsme ?

Le mot japonais signifie *la voie des Kamis*. Ces derniers sont des esprits de la Nature et/ou des ancêtres que l'on continue à vénérer.

L'apparition du Shintoïsme reste assez obscure. On sait cependant que les Japonais ont commencés à pratiquer cette religion en observant la Nature et en comprenant qu'il y avait en ce bas monde des forces bien plus puissantes que nous. On remarquera notamment une grande ressemblance avec l'animisme et le chamanisme.

On notera que le Shintoïsme a subi au fil du temps une importante influence du Confucianisme, du Taoïsme et du Bouddhisme (lesquels ont cohabité pendant près de 1500 ans).

Histoire du Shintoïsme

Les historiens n'arrivent pas à établir la date d'apparition du culte Shintoïque mais on l'évalue entre 700 et 300 avant J-C. Certains considèrent que la tradition Jomon, la plus ancienne religion du Japon, est à l'origine de ce culte et qu'elle remonte à 9000 avant J-C.

On remarquera cependant que les plus anciens textes du Shintoïsme retrouvés datent de 720 avant J.-C., à peu près à la même époque de l'apparition du Bouddhisme au Japon. Avec l'arrivée de ce nouveau culte, les Kamis ne seront plus considérés comme des forces de la Nature et des ancêtres mais comme des êtres surnaturels soumis aux règles de la réincarnation. Ainsi, les moines Bouddhistes considèrent les Kamis comme des réincarnations de Bouddha. Les Shintoïstes désirent alors séparer le Shintoïsme traditionnel de ses influences Bouddhistes et Taoïstes. Ils seront aidés dans cette tentative par le prince Taishi, qui fait du Shintoïsme la religion officielle du Japon en 583 après J.-C. Les autres activités religieuses sont ainsi réduites. Avec la capitulation du Japon face à l'Amérique (qui marque la fin de la 2ème Guerre Mondiale), des facteurs permettent en 1946 que le Shintoïsme ne soit plus la religion officielle du Japon.

Aujourd'hui, les Shintoïstes purs sont rares. En effet, les Japonais vouent un culte aux Kamis par tradition mais vénèrent le Dieu chrétien.

Les croyances Shintoïstes

Tout d'abord, il faut savoir que les Shintoïstes ont trois grands principes :

1- **le culte de la Nature** : Il s'agit d'être en harmonie avec la nature en ressentant un profond attachement intérieur pour elle et de développer une grande sensibilité notamment envers sa beauté esthétique. L'objectif est de ne jamais lui nuire quelles que soient les circonstances : « le caractère sacré de la nature et de la vie constitue le fondement du Shintoïsme », Thomas Immoos.

2- **la pureté rituelle** : La pureté rituelle et son reflet dans l'âme humaine grâce à la valeur capitale qu'est le *Makoto*, la sincérité intérieure, sont des éléments essentiels du Shintoïsme, qui en devient une « religion de la purification ». Au travers de la pureté intérieure, le Shintoïsme recherche la simplicité dans la vie et l'harmonie avec la nature. À l'origine, il semble que les japonais pensaient que les Kamis s'offensaient de la souillure que représentaient la mort, les blessures, la menstruation et l'enfantement. Il s'ensuivit l'apparition de nombreux rites de purification destinés à apaiser les Kamis et à gagner leur protection contre la sécheresse, les inondations et autres catastrophes naturelles.

3- **la communion de l'Homme avec les Kami** : Les croyances et pratiques shintô sont centrées sur le culte des Kamis, divinités qui contrôlent presque tous les aspects de la nature et de la vie humaine. Selon les textes, il existerait une infinité de Kamis, depuis les esprits qui animent les éléments du monde physique jusqu'aux dieux et déesses eux-mêmes, en passant par les ancêtres immédiats de la famille.

On notera, en plus de ces trois points importants, un quatrième également dont l'importance est moindre que les trois précédents : La Famille. C'est elle qui permet de transmettre et d'appliquer les traditions. Elle est donc essentielle.

Les Dieux et Kamis Shintoïstes

Amaterasu ô mi kami : Déesse du soleil, ancêtre divine de la famille impériale.

Hachiman : Dieu de la guerre Shintô. Esprit de l'empereur semi légendaire Ojin.

Oni : À l'origine ce sont les démons de l'enfer bouddhique. Dans le Shintô, ils sont aussi à l'origine des malheurs mais étant ambivalents, ils sont également censés protéger les récoltes.

Izanagi (Celui qui invite) : Père des îles du Japon et du monde. Dieu de la vie.

Izanami (celle qui invite) : Sœur et épouse d'Izanagi. Mère des îles du Japon et du monde. Déesse de la mort.

Kaguzuchi : fils d'Izanagi et d'Izanami. Dieu du feu, il brûla et fit périr sa mère à sa naissance et fut tué par son père.

Tsukiyomi : fils d'Izanagi, dieu de la lune.

Susanoo (Le Mâle impétueux) : fils d'Izanagi, dieux des mers. C'est un dieu vaillant mais impétueux. Entre autres célèbres exploits, Susanoo fit la conquête de la Corée, débarrassa le Japon de la peste et boisa le littoral pacifique du pays.

Omoigane : Dieu de la sagesse

Uke-mochi : déesse de la nourriture. Épouse de Inani, elle fût tuée par le dieu de la Lune parce que ces dons venaient de la bouche de la déesse

Livres sacrés

Le Kojik : Ce livre est considéré comme le plus vieux texte Japonais en notre possession. Il se compose de trois tomes : le premier relatant la création du monde, le second racontant les exploits d'*Iwarehiko*, qui devient premier empereur du Japon, ainsi que de ses 14 successeurs. Le dernier tome immortalise la vie des empereurs.

Le Nihon Shoki : Cet ouvrage constitue l'une des rares sources officielles écrites sur l'histoire des origines du Japon après le *Kojiki*. Tous deux décrivent l'origine divine de la famille impériale japonaise. Sa rédaction fut terminée en 720. Comme le *Kojiki*, le *Nihon Shoki* commence par des récits mythologiques mais aborde ensuite les événements historiques contemporains. Le *Nihon Shoki* se concentre sur les mérites et les erreurs des souverains.

Les lieux de cultes

Le shintoïsme se pratique dans des sanctuaires très simples.

« Un simple miroir, suspendu dans le sanctuaire, vient constituer l'essentiel du mobilier. La présence de cet objet s'explique aisément. Lorsque pour prier, vous vous tenez face au sanctuaire, c'est votre propre image que vous voyez se refléter sur la surface dansante et ainsi, cet acte de foi est comme l'antique injonction delphique : "Connais-toi toi-même" en grec *gnôthi seauton*. », Inazô Nitobe.

Le temple le plus sacré du Shintô est le *Ise-Jingû* qui renferme le miroir impérial. Les influences Bouddhistes et Taoïstes changeront l'architecture des temples qui seront construits selon des critères typiquement chinois, aux couleurs vives et aux ornements élaborés, ce qui marquera une rupture significative avec la simplicité d'Ise.

Voici pour finir cet article quelques citations :

- « On ne peut admirer en même temps la lune, la neige et les fleurs. »
- « Les fleurs d'hier sont les rêves d'aujourd'hui. »
- « Dans les moments difficiles, tourne toi vers les Kamis. »
- « Lorsque souffle le vent d'est/Répandez votre parfum, ô fleurs du prunier/Bien que votre maître soit parti,/ N'oubliez pas le printemps. »
- « Quel est le nom du Kami qui, sensible à mes offrandes, pourrait me faire rencontrer mon amour, ne serait ce qu'en rêve ? »
- « Ne prie pas les Kamis, ni ne fait appel au devin afin de rôtir une écaille de tortue ! C'est l'amour qui me tourmente : la douleur pénètre jusque dans mes os, elle a brisé mon coeur. »

Branches du Shintoïsme

Le Shintô impérial (*Kôshitsu*) (l'empereur aurait pour ascendant *Amaterasu* le kami du soleil),

Le Shintô d'état (Kodda Shintô) (sous l'ère *Meiji* le *Shintô* devint la religion officiel du Japon),

Le Shintô populaire (Minkan Shintô) (la population locale a toujours eu une tendance syncrétiste mêlant à la fois les doctrines bouddhiste et Shintô),

Le Shintô sectaire (Jinja Shintô) (on dénombre aujourd'hui plus d'un millier de sectes différentes. les sectes les plus importantes sont : Shintô Gobushô, Shintô Honkyoku, Shintô Kotoku-kyô, Shintô-kyô, Shintô-Kyôdan, Shintô Tai-Kyô... Ces sectes peuvent donner naissance à des regroupements de sectes comme le Shintô rengô-kai ou à des « sous sectes » Shintô kanshin-Kyô étant une branche de la secte Shintô Tai-Kyo qui comprend plus d'un million de fidèles.

Conclusion

On constate que le Shintoïsme garde une importante place parmi les Grandes Religions du monde au fil du temps et malgré le nombre toujours plus important d'adeptes Bouddhistes et Hindouistes, car le Taoïsme (à l'inverse) voit son nombre de fidèles diminuer.

On notera pour conclure que le Shintoïsme est principalement pratiqué au Japon et très peu dans les autres pays.

Sources

Le Grand livre des religions du monde.

La sagesse orientale.

http://atheisme.free.fr/Religion/Definition_sh_sy.htm

<http://fr.wikipedia.org/wiki/Shinto%C3%AFsme>

<http://maratray.chez-alice.fr/marieag/religion.htm>

http://www.mizuya.org/03_shimbun/shimbun_181102_01.jpg